encore les principes de la nature qu'elle propose comme seule mesure et seule règle de la vérité, de l'honnêteté et de la justice. Par là, on le voit, l'homme est poussé aux mœurs et aux habitudes d'une vie presque payenne, si tant est que le surcroît et le raffinement des séductions ne le fassent pas descendre plus bas.

Quoique sur ce point, Nous ayons déjà donné ailleurs les plus graves avertissements, Notre vigilance Apostolique Nous fait un devoir d'y insister et de dire et de redire, que, contre un danger si pressant, on ne saura jamais trop se prémunir. Que la clémence divine déjoue ces néfastes desseins. Mais que le peuple chrétien comprenne qu'il faut en finir avec cette secte, et secouer une bonne fois son joug déshonorant: que ceux-là y mettent plus d'ardeur, qui en sont plus durément opprimés, les Italiens et les Français. Nous avons déjà dit nous-même quelles armes il faut employer et quelle tactique il faut suivre dans ce combat : la victoire du reste n'est pas douteuse, avec un chef comme Celui qui pût dire un jour: Moi, j'ai vaincu le monde. (le XVI,33)

HEUREUX EFFETS DE CES CONSEILS S'ILS SONT ÉCOUTÉS ET SUIVIS.

"Ce double peril conjure et les sociétés ramenées à l'unité de la foi, on verrait affluer, avec d'efficaçes remèdes pour les maux, une met les surabondance de biens. Nous voulons en indiquer les principaux.

L'Eglise reprendrait son rang et sa salutaire influence

Nous commençons par ce qui touche à la dignité et au rôle de l'Église. L'Église reprendrait le rang d'honneur qui lui est dû : et libre et respectée, elle poursuivrait sa route, semant autour d'elle la vérité et la grâce. Il en résulterait pour la société les plus heureux effets : car, établie de Dieu pour instruire et guider le genre humain, l'Église peut s'employer plus efficacement que personne à faire tourner au bien commun les plus profondes transformations des temps, à donner la vraie solution des questions les plus compliquées, à promouvoir le règne du droit et de la justice, fondements les plus fermes des sociétés.

Les nations n'auraient plus tant à craindre les guerres

Ensuite, il s'opérerait un rapprochement entre les nations, chose si désirable à notre époque pour prévenir les horreurs de la guerre.—Nous avons devant les yeux la situation de l'Europe Dépuis nombre d'années déjà, on vit dans uce paix plus apparénte que réelle. Obsedés de mutuelles suspicions, presque tous les peuples poussent à l'envi leurs préparatifs de guerre. L'ado-